pagande Je me suis donné l'honneur de mander la mesme chose à Mgr le Cardinal d'Estrées; en sorte que nos intentions dans cette entreprise ayant esté toutes bonnes et toutes saintes aussi bien bien que celles de Sa Majesté qui nous l'a ordonnée et qui en a formé le dessein, V. P. n'en recevra aucun déplaisir. S'il faut faire quelque chose de plus, Elle m'obligera de me l'ordonner. Car rien ne me seroit si sensible que si j'avois esté cause qu'Elle receust quelque chagrin. Elle n'en aura aucun des desseins que le Roy a dû se servir de nos Pères pour convertir et pour sanctifier les gens de mer, et pour former de bons aumosniers de vaisseaux et de galères. On aura soin de ne vous engager en cela à rien de contraire à notre Institut, et l'on ne conclura rien sans avoir les sentiments et les ordres de Votre Paternité. Je me recommande à SS. SS. et suis avec tout le respect et toute la soumission possible, etc.

FRANÇ. DE LA CHAIZE, S. J.

Le père Tachard, de la Compagnie de Jésus, un des six missionnaires que Louis XIV destinait à la Chine, a laissé une intéressante relation des deux voyages qu'il fit à Siam (1).

Il était porteur de la lettre suivante, écrite par le P. de la Chaize de la part du Roi, au Père Ferdinand Verbiest, de la Compagnie de Jésus, missionnaire en Chine, et président des mathématiques dans cet empire.

Paris, 28 janvier 1685.

Mon Révérend Père (2),

C'est avec bien de la joye, que je m'acquitte de l'ordre du plus grand Roy de la chrétienté, de m'addresser à Votre Révérence, pour luy recommander six de nos Pères de ses sujets, d'un mérite et d'une capacité extraordinaires pour aller sous votre protection, porter à la Chine et à la grande Tartarie, les lumières

⁽¹⁾ Voyage de Siam des Pères Jésuites, envoyés par le roy aux Indes et à la Chine, in-4, à Paris, Arnould Seneuze, 1686, par le P. Guy Tachard, de la Compagnie de Jésus. — 2º Voyage à Siam du P. Tachard, in-4, Paris, Daniel Horthemels, 1689.

⁽²⁾ Cette lettre a été publiée dans le voyage à Siam du P. Tachard.